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民生改善两手抓：养老+收入分配
韩正讲话要求抓住机遇努力当好排头兵先行者 杨雄就建议!讨论稿"作说明

十届市委十次全会审议通过市委关于制定上海#十三五$规划的建议

本报讯 中国共产党上海市第
十届委员会第十次全体会议 !"月
!#$!%日在世博中心举行。全会深
入学习贯彻党的十八大和十八届三
中、四中、五中全会精神，深入学习
贯彻习近平总书记系列重要讲话精
神，全面总结 "&!#年工作，认真研
究上海“十三五”发展的指导思想、
基本要求和目标任务，围绕贯彻落
实《中共中央关于制定国民经济和
社会发展第十三个五年规划的建
议》，审议并通过《中共上海市委关
于制定上海市国民经济和社会发展
第十三个五年规划的建议》。
中共中央政治局委员、上海市

委书记韩正在全会上讲话。市委副
书记、市长杨雄作《中共上海市委关
于制定上海市国民经济和社会发展
第十三个五年规划的建议 #讨论

稿$》的说明。
会议由市委常委会主持。市委

副书记应勇，市委常委屠光绍、沈晓
明、董云虎、徐泽洲、侯凯、姜平、沙
海林、尹弘、何卫东出席。全会审议
通过《中国共产党上海市第十届委
员会第十次全体会议决议》。

把准两大改革重点
韩正指出，未来五年，把握机

遇、应对挑战，要深化对世情、国情
的认识，深刻认识大势变化，转变发
展观念，坚持新的发展理念。要牢固
树立、认真践行创新、协调、绿色、开
放、共享的发展理念，抓住中国经济
与世界经济深度融合的机遇，抓住
国家加快全面深化改革、大力转变
经济发展方式的机遇，抓住上海重
要改革先行先试、创新发展率先探
索的机遇，努力当好全国改革开放
排头兵、创新发展先行者。
“上海已经到了没有改革创新

就不能前进的阶段，改革每前进一
步，就面临更大压力、更多挑战，必
须意志坚定。我们没有退路，惟有砥
砺奋进。”韩正指出，要把准改革目

标任务，抓牢两方面改革重点攻坚
突破。

! 一方面%抓牢上海自贸试验

区建设%深入推进经济体制改革%进

一步解放和发展社会生产力&

! 另一方面%深入推进基层社

会治理体制创新% 探索特大型城市

社会治理新路%确保城市活力有序&

解决两大民生问题
韩正指出，发展是党执政兴国

的第一要务。要始终坚持以经济建
设为中心不动摇，适应经济发展新
常态，大力推进科技创新，实施创新
驱动发展战略，不断提高城市核心

竞争力，实现更高质量、更有效率、
更加公平、更可持续的发展。
“全面建成小康社会，基本建成

‘四个中心’和社会主义现代化国际
大都市，要更好体现到保障和改善
民生上。民生工作做得如何，要由人
民群众评判，关键是人民群众的获
得感和满意度。”韩正指出，必须实
现目标、兑现承诺，必须保基本、促
公平，必须抓重点、求实效。“十三
五”时期重点解决两方面问题：

! 养老要努力实现基本养老

服务应保尽保'

! 收入分配要不断深化收入

分配制度改革% 做到收入分配与经

济增长(劳动生产率提高适应协调%

与行业特点(发展规律适应协调%与

完善激励和约束机制适应协调%更

加注重公平正义&

守住四条发展底线
韩正指出，“十三五”是上海发

展十分重要的五年，我们要补齐短
板，从群众感受最直接、社会反映最
集中、基层工作最棘手的地方认真
查找短板，研究务实有效的措施办
法。要守住四条底线：

! 守住常住人口规模底线%把

常住人口不超过 !"##万作为长期

调控目标'

! 守住建设用地总量底线%未

来几年增量要逐年减少% 规划建设

用地总量只减不增(实现负增长'

! 守住生态环境底线% 在大

气(水(土壤等关键领域加大治理力

度%标本兼治(源头治理%综合监管(

严格执法'

! 守住安全底线%保障城市生

产安全和运行安全&

多算国家账战略账
“蓝图绘就，目标任务清晰。我

们能不能按照中央要求、顺应人民
期待，圆满完成未来五年规划目标
任务，关键在党，根本是要加强党的
领导。”韩正强调，必须始终同党中
央保持高度一致，全面贯彻落实中
央方针政策和决策部署。要立足上
海，但要更多算国家账、战略账、长
远账。
“实践永无止境，解放思想永

无止境。解放思想，根本把握是实
事求是。”韩正强调，我们必须实事
求是，一切从变化了的客观实际出
发；一定要解放思想，求真务实做
好各项工作，不断开创上海改革发
展新局面。

群众观点铭记于心
“群众观点须臾不能忘记，要始

终铭记于心。”韩正强调，群众观点
不是喊出来的，而是干出来的。对于
群众反映的问题、表达的诉求，各级
领导干部要善于倾听、深入研究，能
解决要尽力帮助解决；解决不了，要
解释清楚，不简单说不，更不能冷漠
粗暴。
“天下无难事，只怕有心人。建

设中国特色社会主义伟大事业，关
键靠人、靠我们的干部队伍，党的干
部应当成为推进各项事业发展的有
心人。”韩正强调，必须全面加强干
部队伍建设，以更高的标准、更严的
要求、更实的举措，打造一支干净、
忠诚、担当的高素质干部队伍。

未来五年，上海改革创新不停步
%%%十届市委十次全会侧记

刚刚闭幕的十届市委第十次全
会，审议并通过了市委关于第十三
个五年规划的建议。这份《建议》，为
上海未来五年的发展绘就了蓝图。
"&!%年的脚步近了，上海将迎来怎
样的机遇和挑战？我们这座大都市
将以什么样的方式前行？申城百姓
的获得感又将得到怎样的提升？在
市委全会上，与会人员展开探讨。

制造业大有可为
经过“十二五”的快速发展，上

海已经到了没有改革创新就不能前
进的阶段。此次全会提出，要更加重
视实体经济的发展，加快建立以现
代服务业为主、战略性新兴产业引
领、先进制造业支撑的新型产业体
系。“十三五”期间，力争使上海制造
业占 '()的比重为 "#*左右。

市委委员周国雄说，中国的工
业能耗是世界平均水平的 !+, 倍，

是发达国家的 "至 -倍，单位能耗
高出发达国家 "&*左右。因此，上
海要坚定不移地推进产业升级，坚
决淘汰“三高一低”落后产能，压减
清除无效、低效和“僵尸”企业，腾
笼换鸟，才能促进转型升级，提质
增效。
列席本次全会的陈戌源同志认

为，传统制造业也要升级换代。他举
了个例子：比如上海手表厂是上海
和国家的品牌，但因为工艺和设备
陈旧，想做好就必须推倒重来。传统
制造业碰到的共同问题包括整体发
展动力不足、盈利空间太小等，因此
要“重塑辉煌”，需要有技术、资金、
人才等配套政策支持。

多一点蓝天白云
全会开幕第一天，上海的天空

灰蒙蒙的，空气质量指数（./0）为
1!%，本市发布了空气重污染黄色预

警，启动 000级响应措施。上海何时
能多一点蓝天白云？在“十三五”规
划中，生态环境保护成为城市发展
不可逾越的“底线”和“红线”，在经
济发展的同时，加强环境保护和生
态建设，成为与会者们热议的话题。
“不能孤立地来看待雾霾等环

境问题，它与生活方式、生产方式都
有关系，甚至可以说每个人有关。”
市委委员盛亚飞表示，就拿农村焚
烧秸秆来说，“暧暧远人村，依依墟
里烟”，一家一户烧秸秆、柴火，以前
是田园生活的象征。但是，现在大量
集中焚烧秸秆就会导致雾霾。现在
的沪郊农村，早已使用天然气了，在
松江的家庭农场也都做到了秸秆还
田。为什么还有的地方焚烧秸秆？主
要还是因为秸秆粉碎每亩地需要几
十元。所以，我们还是要鼓励农民秸
秆还田。其实，秸秆还田以后，地会
越种越肥。

市委委员陈靖表示，对于环境
中的水环境治理问题，韩正书记曾
有一句形象表述：“问题表现在水
里，根子还在陆地上。”因此，上海下
一步要突破环境保护等难点问题，
亟待深入研究利益机制，充分考虑
群众的利益诉求，处理好根本利益
与现实利益、物质利益与精神利益、
显性利益与隐形利益的关系。

老年人得到照护
此次全会还披露了《建议》中不

少民生“利好消息”：力争实现到
"&"& 年居民人均可支配收入比
"&!&年翻一番的目标；着力解决就
业结构性问题，推动实现更加充分、
更高质量的就业；加快完善社会养
老服务体系，确保有基本需求的老
年人都能得到相应照护。

列席全会的朱勤皓同志说，要
落实完善养老服务体系，更贴合失

智失能老人、高龄老人等老年群体
的实际需求。建议动员社会各方，提
供更多可供选择的养老产品，满足
不同的养老需求，同时进一步加强
养老服务队伍建设，为养老服务提
供更好的保障。
列席会议的钟杰、王伟等同志

均认为，老龄化既是问题也是机遇。
在未来几年里，养老产业将迎来大
发展。老人有各种不同的需求，应当
依靠“公益和市场”两条腿走路。目
前，中国特色的养老方式仍在探索
中。政府为困难群体托底保障；社团
等公益组织应帮助特殊困难的中间
层；企业则为更多老人提供多样化
的产品和服务。对于不同的主体应
有不同的激励政策。
“要高度关注老年教育。”市委

委员陈克宏表示，应把老年教育纳
入老年社会事业发展的总体规划，
从政策上配套解决经费、从业人员
保障等方面的难题。
民生工作事关千家万户，事关

百姓福祉。上海市委将这项工作的评
价权交给了群众：“民生工作做得如
何，我们说了不算，由人民群众评判，
关键看老百姓的获得感和满意度。”
首席记者 邵宁 记者 宋宁华


